

Sin duda es un reto el producir un documento colectivo como el que hoy ponemos a su consideración, pero el haberlo logrado nos deja una sensación de recompensa. A partir de una primera versión inicial, realizada por una de las asistentes del equipo, se elaboraron una docena de borradores a los que cada uno de los y las integrantes del equipo de trabajo aportó tanto datos y posibles explicaciones como modificaciones y correcciones.

De esta manera, llegamos a obtener el presente escrito, el cual ofrece un panorama sobre los proyectos alternativos que se están o se estaban implementando en el Estado de Jalisco durante los diez meses que duró el estudio.¹ En la primera parte del documento describimos y explicamos algunas de las características de las iniciativas ciudadanas que pudimos identificar y sistematizar en este territorio y, en la segunda, presentamos una síntesis de cada uno de los proyectos de los cuales amablemente sus promotores accedieron a darnos información.

La intención profunda de esta publicación es alentar las iniciativas y acción ciudadana para impulsar un *buen vivir*.² Por ello, nuestro interés es dar a conocer lo que grupos y colectivos están haciendo, contribuir a difundir sus actividades y alentar a otras personas a replicar o adaptar en sus propios contextos algunas de las varias propuestas.

El *Centro de Investigación y Formación Social (CIFS)* tiene como propósito el aportar al pensamiento y la acción alternativa. De ahí que se haya propuesto un proyecto para construir una página web, no sólo con la intención de favorecer lo que apuntábamos en el párrafo anterior, sino, además, para ofrecer recursos formativos, promover aprendizajes en red, invitar a otros proyectos a participar y a enlazar con otras plataformas similares de distintas partes de Latinoamérica o del país. Los interesados en estos propósitos o quienes deseen conocer la plataforma pueden remitirse a la dirección www.cifs.iteso.mx

Enrique Luengo González

COORDINADOR DEL PROYECTO

.....

1 El proyecto inició sus operaciones en septiembre del 2013 y terminó su fase de identificación y sistematización de las alternativas ciudadanas en junio del siguiente año.

2 Por *buen vivir* entendemos “un conjunto complejo de procesos multidimensionales de las personas, grupos y comunidades que construyen colectivamente una región generando capacidades de todos tipos con el fin de satisfacer sus necesidades, hacer vigentes sus derechos ciudadanos y vivir con autonomía, mediante la realización de acciones colectivas tendientes al uso sustentable de los recursos regionales existentes en la materialización de actividades y relaciones económicas, sociales, políticas, culturales y ambientales más justas, libres, solidarias, equitativas y democráticas.” (Díaz, 2014: 39)
